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		0	序
				因为学校最初没有分配房子，于是我联同几个同专业的学生在外租房。我们租的房子在国大脚程20min的地方，原来算是个教师公
寓小区，住在那里的人大多都是国大的老教授，或者是租房子的学生。我常在电梯里想，或许站在我身边、和我共处一个小小空间的中
年妇女，也许是在经济领域叱咤风云的前辈。
				那是一个很安静的小区，有泳池健身房和超市，还有巨大的热带树。甚至有两间study	room。期末的时候去复习，偶然认识了一个
学会计的本地姑娘。她听到我说话断定我是韩国人，说我和她一个韩国朋友说话一模一样。同样对我说过这个话的还有马来西亚清真寺
一个会说中文的小哥，还有国大没搞清状况一直和我英文交流的中国留学生。也许她们都有一个共同的、说英文和我很像的韩国朋友
吧。说回这个女生，她听说我是交换生，就问我是哪里来的，我说复旦。她说，天哪！我哥就在复旦学医！我就在想这个世界真的很
小，果然六个人就可以连起来。	现在回想起来，选择住在校外实在是一个非常棒的选择。只有真正住在社区里，才能体会到当地的生活
是什么样子的。我在短短一个月里掌握了附近的公交和地铁线路，自己开火做饭，也熟悉了附近便宜的卖场，菜市和食阁，比起住学校
宿舍连国大外面都不知道是什么马路的同学，俨然也成为了一个小小的当地人。后来在公交车上甚至直接给本地人指起了路，也算是奇
事了。			1	学	公车151路穿过国大，正好也经过我住的小区。每天9点半出发，10点上课，日子过的很清闲。
				一门medicinal	chemistry。教授是化学系一个少女一般的印度人。说话很温柔，讲课也很清晰，上课的时候总是内八的站着，所
以我们都叫他少女，其实是一个胖乎乎软乎乎的大老爷们。
				有一次习题课tutorial，要说固相合成加lable的方法，我google了各种分类各种定义，写了长长一段答案。轮到我说了，我磕磕巴
巴念完了。他听完我说，笑着看着我说，我知道你google了很多东西，听你的陈述你好像并不是很懂，这样你怎么能指望有人能懂你
说的呢，所以，我希望你用自己的话来解释一个小点就可以了。然后我就解释了tea－bag，那也是唯一我弄懂的。他朝我笑了。
				这是我第一次认识到我们的学习方法真的差的太多了。
				最艰难的课是分子生物学，我发现我的基础实在太渣了，很多东西原来都没有真正用心学过，考试前“壮士干了这碗酒”然后就过了，
所以刚开始的时候感觉落后local特别多。	老师的口音也很成问题，刚开始是马来西亚口音的LBC，其实人挺男神的，但是他语言习惯
真是想令人自插双耳——有很多rrrrrr的大舌音、讲到重点的时候身音突然小下去、开玩笑的时候倒是特别大声。结果我上课就只听到
了段子。后来是坡上本地口音的DLW，嗯，表达倒是正常了，然而她人有点二，怎么说呢，她常常讲着讲着忘记自己在讲什么，然后
说，嗯，我有点不记得了，这一段我们下次课再讲。还有一件事就是她上视频课的时候，就会说同学们，看我鼠标指的这里啊，这个东
西呢，就是blahblah。然而视频她用的那个软件并不会显示鼠标呀。结果在第二节课她最开始就哭丧着道歉“诶呀同学们我不知道不能
显示鼠标呀大家应该还是能看懂吧真是抱歉”。哈哈，其实也挺可爱的。后来是极度chinglish的Adam	Yuan。他后来告诉我，他也是
很早就去了新加坡，他也常常会回中国交流，比如复旦的生科院他就常常去。多亏了他，我好歹算进入一点状态了。	总之这三个人开启
了我对分子生物学的爱与恨，课倒是没什么好说的。在艰难的跋涉中认识了三个中国过去的大二学生，还有一个是我高中的学弟。我们
仗着人多厚脸皮，总是在下课的时候把老师围住，问问题。通过这样的方法，我也总算是把成绩从期中的c＋提升到了期末的b＋。考完
试之后我跑去找他们，说我觉得真的很难啊，比起我们在国内学的东西，我们基础太差了云云，我担心的问不会挂科吧。然后他们很放
松的说，一般是不会挂的噢～不过我们也没想到你们药学也需要这门课呢！我们讲的太难了吗？然后我说，没有没有，讲的很清楚，就
是我听口音有点捉急哈哈，然后他们相视一笑，互相指责，“你看看你那马来口音！”、“哪有！明明你的口音难懂！”，老师们实在太可
爱啦。	两门audit的课就轻松许多了，化妆品&香水和市场营销。共同点是老师都很棒，主动给我们提出了很多帮助。带我们各种在药
学系的那两栋楼转悠，介绍了很多学长学姐给我们。真的非常感谢他们。因为这些课也是面向大众的选修，所以会有很多不同专业的学
生在一起。	在化妆品&香水的课堂上，虽然不计成绩，但是我们还是参加了小组project，从而认识了三个爱美食的分析数学系的女孩
子。我们谈天谈地谈八卦，在要交稿的下午凑在一起边吃东西边头脑风暴搞定了project，最终也拿到了不错的成绩。	在课程之外，新
国大也提供了很棒的学习环境，图书馆，自习教室，还有电脑教室，开到深夜的星巴克，随处可见的长椅和木桌。我觉得这就是新加坡
最棒的部分，你永远有一处可以坐下来看书的地方，无论是在学校还是在小区的楼下花园里。期末的时候，坐公交直达新国大的心脏腹
地中央图书馆，就坐在广场的长椅上，背书，做整页的笔记，等大雨从下午四点气势磅礴地落下，然后照例在六点雨过天晴。回家路
上，去附近食阁拎个盒饭，打包一杯冰奶茶，慢吞吞的走回家，然后在楼下study	room又可以开始奋战。			2	玩	我一直说，交流最棒
的地方就是，除了在课上和图书馆的时间，剩下的时间你都在玩。在上海读书的话，总是限制在校园和寝室，因为总觉得反正我还有机
会，不如下次再去吧，若不是有朋友相约，基本都窝在寝室了。而在新加坡的日子，每天都闲不下来，一个月下来基本上玩遍了知名的
地方。后来第二个月就开始拓宽视野玩出国了，第三个月逐渐熟悉了新加坡又查漏补缺再玩一遍！	在新国大，交换生的活动也是风生水
起。一开始的迎新party还在国内考试的我们没有赶上，因此错过了一个认识所有交换生的机会，不过接着马上新国大student	affair
就举办了交流生向新加坡的学生介绍世界各地学校别样生活的活动。我在那里代表Asia小组，和几个香港的还有日本的还有新加坡本地
的同学一起认识了。其中那个新国大的学生叫chuyun，祖籍是广东，但是她高中的时候就来了新加坡，已经成为了永久居民。我和她
在活动结束之后一起去附近的食阁吃东西，她问我，你有学校安排的buddy吗？我说因为错过了迎新所以我没有buddy。她说那就让我
成为你的buddy吧！我一时间怔住了。金文泰的咖喱鸡美味香浓，四周人声鼎沸，我看着坐在对面的chuyun，终于有种奇妙的归属
感。	后来她推荐了我很多活动，也带我去了很多地方，其实她正忙着毕业找工作还学贷，但她还是一直抽出时间来做我的buddy，我
真是太幸运。她告诉我，在新加坡，学生通常也通过贷款上大学，这就是为什么她不再念研究生的原因，她没有钱再继续读下去了，还
有很高的贷款要偿还。新加坡的学费也是按照每学分多少计算的，具体我不太记得是多少，但对比中国的大学是一笔相当高昂的费用。
当我跟她说，我们住着1200元的宿舍，读着6500元的书，还有国家的资金支持参加交流，她笑着说你们简直太幸福了。	另外不得不
提的朋友就是dheepan和Jessica了。相遇也是非常奇妙的缘分。我和同学正在u	town的学生食堂吃饭，突然社科的学妹跑过来问我们
要不要一起去参加印度的神节，我也是想都没想就答应了。匆匆扒拉了两口饭，就跟着学妹和她们认识的Jessica出发了。Jess澳大利
亚人，大四下学期因为已经修完了课程，于是跟学校申请来到这边交换，我们的心态不谋而合，既来之，则玩之！是到了地铁站，
Jessica说，我叫了几个印度朋友一起。于是我们等来了dheepan和他的朋友。在新加坡，印度人的比例和中国人的比例几乎一样高，
在学校就更甚。我们一行人乘地铁到了闻名遐迩的小印度，这里是一个印度人的聚集区，有很多的神庙和商铺，街上弥漫着浓浓的香料
味道。光着脚排了很久的队，看了非常吓人的表演，听dheepan说着关于murugan神的故事。终于到了庙里，领了斋饭坐在地上就开
始用手抓，而且必须要是五个手指。两个字，奇妙，三个字，好奇妙。	后来在不同的场合又和dheepan一起交流过几次，才知道，他
是一个不信宗教的印度人，他热爱科学，做着大数据和计算机预测的相关工程，不喜欢印度繁琐的婚礼和传统的束缚，还和我一样爱足
球和电影。Jess也一样，研究着能源和环保，父母不在身边，有时候也会觉得迷茫和辛苦，看到中国学生庆祝新年也会想家。抛开种
族、宗教、文化，世界各地的年轻人都是一样的，热情活泼，憧憬未来，又有些彷徨和矛盾。国外或许确实有一些令人向往的制度和环
境，但总的来说真正重要的还是你自己的想法和认识。	继续说回到新国大，除了交流学校，student	affair还为交换的同学们准备了很
多精彩的活动，比如带我们去乌敏岛骑山地自行车，草地野餐却遭遇下雨，告别晚会，还有很可惜我没有参加的露营。另外期末的时候
学校也会准备特别福利——大福袋，里面有各种文具和吃的，帮助大家愉快复习！	东南亚的国家几乎都提供落地签的政策，因此我们也
没少跑到周边去玩。新国大的假期很多，期中和期末考试之前都有一到两周的假期，再加上复活节的good	Friday和中国新年，几乎没
有不能去玩的地方。各个国家的风土人情也是相似而不同，在普吉岛第一次浮潜，在清迈体验最棒的民宿，在槟城和所有的壁画合影，
吃物美价廉的海鲜，在柬埔寨我们还碰见了飞车抢劫事件，也因此感受了一把出入大使馆的威风。			3	吃	美食这个话题永远聊多少都不
过分。汇集了东南亚各色口味美食的新加坡，对于初来乍到的我简直就是天堂。学校食堂提供着日本菜、印尼菜、印度菜、中国菜、马
来菜、泰国菜还有西餐等等，一周七天可以吃不重样。最爱吃的是science食堂的煲汤，白饭直接浇辣椒油好吃程度爆表。新加坡非常
有特色的是早餐，亚坤的椰浆烤吐司和酱油温泉蛋，配上一杯热奶茶简直满足到绝妙。肉骨茶也是必须尝试的一道名菜，配菜油条还有



鸡爪豆腐衣，有名的老店常常排起长队。	新国大除了食堂会提供美食，有时还有学生会提供的免费冰淇淋，我就遇上过两三次，在教学
楼的拐角或者食堂的周围，饭点过后你如果还看见排着长队，那就一定是冰淇淋了。有种很有特色的冰淇淋在新加坡主要景点随处可
见，就是用吐司夹着的冰淇淋砖，遇到过很多次，却总是阴差阳错没有吃到过，觉得很可惜。			4	事	走在新加坡，你会禁不住一直幻想
这里从前的样子——一个被热带雨林覆盖的岛。MRT就穿梭在森林里面，底下是路，而两侧就是郁郁葱葱的热带树。组屋和科幻派的
现代大楼埋藏在这些树里，又埋葬着在雨林里生活的我们。太阳一直不知疲惫的炙烤着这个城市，直到临近傍晚被一场约好的暴雨浇
灭。若暴雨停在太阳落海之前，那么你将会遇到一场精彩的晚霞，如伤口洫洫流出的鲜血沾湿了夜空。土生土长的新加坡人并没有沙滩
草裙的浪漫，在圣淘沙日光浴看海的多是金发碧眼的观光客。典型的新加坡人模样是奔波于地铁换乘站之间、穿着a字裙和夹板的年轻
女孩，是背着运动装备剪着干净短发身材一级棒小哥，还是在食阁点一杯咖啡或奶茶、撑着报纸就能过一天的老uncle。	来到新加坡2
个月了，在这里最大的感触是，人不能犯错。体会最深的是一些普通的事，比如在公交车上坐过站没反应过来一直带到汽车总站，然后
司机就会教训你耽误了他的工作。校园卡丢失第一次补办20刀、第二次80刀、第三次100刀，身份证丢失就更多了。我觉得这也是一
个教育的过程，像复旦反正丢失一次20块钱，马虎的人还是不知道珍惜，而新加坡就懂得如何用严格的法律和规则来限制你，因为一旦
犯错你是需要付出巨大的代价的。近乎完美和苛刻的法律制度是一部分，但是更深刻的体会是这里社会骨子里存在的丛林法则。正如同
这座炎热的岛本身。50年创造出来的是一种西方的随性自由和亚洲的保守谦卑的激烈碰撞和完美融合，从某种程度上，我尊重和敬佩这
座岛，这个国家。			5	尾	前几天回家翻箱子，闻到衣服上还有在新加坡用的洗衣液的香味，突然好像就一瞬间回到了那个炙热到空气都
停止流动的地方。翟翟在五月要走的时候曾跟我说，一个月是你熟悉一座陌生城市的时间，三个月是你爱上一座城市的时间，六个月是
你开始想要离开、想家的时间。	我觉得她说的没错。


